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Всё только начинается

У вас клюёт!
27 июня – Всемирный 
день рыболовства. 
Праздник появился по 
решению Международ-
ной конференции по регу-

лированию и развитию рыболовства, 
которая состоялась в 1984 году в Риме.

На сегодняшний день ловля рыбы – одно из 
самых распространенных увлечений в мире. 
В Алтайском крае ежегодно проходят зимние 
и летние соревнования, в которых участвуют 
как мужчины, так и женщины-рыбачки.

Самые «клёвые» места – озера Мостовое, Ут-
куль, Шибаево, Ераска, Правдинское водохра-
нилище, а также реки Чуя, Чарыш и, конечно, 
Обь. Здесь можно легко поймать щуку, сазана, 
карпа, судака, леща, окуня, плотву, карася и 
даже форель.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
27

  ДЕРЕВООБРАБОТКА .

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
Перевозчики недовольны 

тарифом
С 1 июня тариф госсистемы «Платон» за проезд больше-

грузов по федеральным трассам в очередной раз повысят. 
Это вызывает недовольство грузоперевозчиков.

Стоимость проезда с понедельника вырастет на 14 копеек, 
до 2,04 рубля за километр, с дальнейшим ростом до 2,2 рубля 
с 1 февраля 2020 года и до 2,35 рубля с 1 февраля 2021 года, 
говорится в сообщении Минтранса РФ.

В ведомстве решили постепенно поднимать цену за поль-
зование федеральными трассами, чтобы не раздражать пе-
ревозчиков, однако они не испытывают радости от такой 
«заботы» правительства.

Об этом, в частности, говорил гендиректор Российской 
ассоциации территориальных органов управления автомо-
бильными дорогами (РАДОР) Игорь Старыгин коллегам на 
совещании в Барнауле.

«Добросовестные перевозчики выступают за отмену по-
вышения, аргументируя тем, что система контроля несо-
вершенна, к тем, кто избегает платежей (а таких чуть ли 
не половина), не принимаются действенные меры. И тем 
самым добросовестные и недобросовестные перевозчики 
оказываются в разных экономических моделях, что не со-
всем верно», – считает гендиректор РАДОР.

Евгений ШУМИЛОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
3-8 м/с, местами порывы 
до 13 м/с, днем 5-10 м/с, 
местами порывы до 12-17 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 
3-8 м/с, днем местами 
порывы до 10-15 м/с.

28 июня

29 июня

27 июня – 
День молодёжи России

Дорогие юноши и девушки!
Сердечно поздравляем вас с Днем молодежи!
Юность – прекрасный период жизни, когда человек 

полон амбиций, энергии и веры в собственные силы. От 
вас, смелых, открытых для всего нового, не боящихся труд-
ностей, во многом зависит благополучие малой родины.

Молодежь Алтайского края – гордость и слава региона. 
Вы демонстрируете высокие результаты в учебе, науке и 
творчестве, добиваетесь успехов в бизнесе, спорте, побе-
ждаете в соревнованиях и конкурсах. Регион лидирует в 
волонтерском и стройотрядовском движениях. Всё больше 
молодых людей пополняют ряды патриотических органи-
заций, становятся поисковиками. Ваши ответственные 
поступки, успехи и достижения являются главными до-
казательствами любви к малой родине. Искренне рады, 
что будущее региона – в неравнодушных руках.

Дорогие друзья! Сегодня социально-экономическая 
политика страны и региона ориентирована на молодежь. 
Нацпроекты, специальные программы предусматривают 
создание лучших условий для раскрытия ваших талантов 
и способностей, помощи в осуществлении планов. Пусть 
ваши мечты сбываются! Не бойтесь трудностей и ставьте 
высокие цели!

Желаем вам счастья, успехов, любви и верных друзей!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Лес рубят, щепки прессуют394   
 « » 
   

Эта сумма выделена на расселение жите-

лей из аварийного жилья, которое было при-
знано таковым до 1 января 2017 года. За два 
года, 2019 – 2020 гг., планируют расселить 314 
аварийных жилых помещений в Барнауле, 
Бийске и Рубцовске. Сейчас в них проживает 
791 человек.

О
Оборудование перерабатывает низко-

сортную древесину и отходы других заводов 
холдинга «Алтайлес» в востребованный 
на мебельном и строительных рынках 
России продукт – древесноволокнистые 
плиты (MDF).

Владельцы холдинга «Алтайлес» говорят, 
что их комбинат один из самых крупных 

за Уралом производителей плит MDF, 
способный делать 250 тыс. кубометров 
продукции в год.

Действительно, предприятие большое 
как по площади, так и по вертикали. От-
дельные конструкции высятся на полу-
сотню метров. Каждый день комбинат 
принимает десятки грузовиков со щепой 
с Рубцовского и Каменского ЛДК и около 20 
автомобилей с низкосортной древесиной. 

Это лес, который не подходит для перера-
ботки на других предприятиях холдинга. 
Кроме сосны в плиты идет до 10% осины 
и березы, что дает возможность полезно 
использовать ту древесину, которая раньше 
либо утилизировалась, либо оставалась 
в лесу.

Теперь порченые стволы погрузчиком 
загружают на транспортер и они исчезают 
в чреве рубительной машины. Знающие 
люди рассказывают, что с лесины метал-
лические ножи снимают кору, сучки, по-
рубочные остатки – они направляются на 
сжигание в энергоцентр. Ствол крошится 
в щепу. Дальше ее варят на пару, а потом 
перетирают до состояния волокон, сушат, 
пропитывают смолой и прессуют. Движу-
щуюся по конвейеру длиннющую плиту 
диагональные пилы режут на куски, кото-
рые робот потом отправляет на шлифовку. 
Толстые плиты (до 40 мм) предназначены 
для производства мебели, тонкие идут на 
паркет и ламинат.

На первый взгляд процесс кажется про-
стым, на самом деле очень сложный и пол-
ностью автоматизированный. Установлено 
немецкое оборудование, способное работать 
по технологии 4.0, то есть само заказывает 
сырье и «договаривается» с транспортными 
компаниями об отгрузке продукции. Но 
российские смежники Павловского ДОКа 
пока не могут работать в таком режиме.

Оборудование настроено так, что если 
возникает опасность здоровью человека, 
то вся линия мгновенно останавливается. 
Журналистов предупредили, что ее нельзя 
фотографировать со вспышкой, так как дат-
чики воспринимают этот свет как взрыв.

(Окончание на 2 стр.)

На этом участке идет прессование древесного волокна.

Свое право на медали лучшие выпускники края подтвердили высокими баллами на ЕГЭ.
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Во вторник в краевом правительстве чество-
вали 90 лучших выпускников школ региона.

Именные плакетки от губернатора получили не просто 
золотые медалисты: эти ребята также отличились в твор-
честве, спорте, волонтерской или общественной деятель-
ности, стали призерами предметных олимпиад и престиж-
ных научных конкурсов регионального, всероссийского 
и международного уровня. Кстати, в 2019 году медали за 
особые успехи в учении впервые пришлось подтверждать 
высокими баллами на ЕГЭ.У    

Выпускница родинской школы № 1 Ануш Восканян за 
школьные годы успела многое: окончить ДШИ по классу 
фортепиано, поучаствовать в музыкальных конкурсах, 
олимпиадах по обществознанию и волонтерской работе.

– Это была активная творческая жизнь. Наверное, поэтому 
сегодня я здесь, – улыбается девушка. – Мы с волонтерским 
отрядом «Данко» помогали одиноким пожилым людям: 
чистили снег, убирали, готовили. Кроме того, ухаживали 
за памятниками в селе. Просто я стараюсь участвовать во 
всем, да и почему нет? Это же хорошее, очень благородное 
дело! Когда наш отряд организовали, я училась в 9 классе, 
была президентом школьного актива, и то, что я стала 
волонтером, совершенно логично.

Результаты ЕГЭ уже известны, и Ануш теперь собирается 
учиться на экономиста. О дальних планах говорить пока 
не рискует: «Не знаю, как сложится жизнь, но учеба точно 
будет в радость, потому что экономика была любимым 
предметом». А выпускникам следующего года она советует 
не переживать: «Я поняла сейчас, что все мои волнения в 
11 классе не стоили того».Р  

Екатерине Титовой из села Комарского Заринского района 
пришлось самой организовать школьный волонтерский 
отряд и вести его в течение трех лет.

– Что побудило к этому?
– Везде уже были отряды, нам тоже захотелось, – говорит 

Катя. – Я собирала ребят, настраивала их на работу – прямо 
как в Советском Союзе (смеется).

Девушка призналась нам, что о золотой медали никогда 
не мечтала, просто любила учиться, так что все получилось 
как-то само собой. В планах – выучиться на юриста, бороться 
за права людей и достичь независимости.

А Михаилу Зятькову из барнаульского лицея № 124 уда-
лось написать ЕГЭ по математике на 100 баллов, так что 
его мечта поступить в Московский физтех, похоже, станет 
реальностью:

– На самом деле, я до этого участвовал в олимпиадах 
по математике и физике, поэтому Единый госэкзамен для 
меня оказался не особо сложным. Но думаю, что поблаго-
дарить за это стоит мою учительницу Любовь Леонидовну 
Борисову.

(Окончание на 3 стр.)

После трех месяцев пусконаладочных работ Павловский деревообраба-
тывающий комбинат (ДОК) наконец был открыт в торжественной 
обстановке 25 июня. Комбинат обошелся ЛХК «Алтайлес» в 6 млрд 
рублей и должен выйти на проектную мощность до конца года.
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Почему, несмотря на действующие программы поддержки, модернизацию, 
строительство лечебных учреждений и внедрение новых технологий, в 
здравоохранении по-прежнему полным-полно проблем? Этот вопрос был 
ключевым, пожалуй, во время «правительственного часа», когда перед 
депутатами АКЗС отчитывался министр здравоохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов.Р  

Диалог с депутатами шёл о доступности 
медицинской помощи, несоответствии стат-
данных по зарплате медиков реальным ее 
показателям и, конечно же, о дефиците кадров. 
Традиционно последний считают сельской 
проблемой, однако «рекорд» – за Бийском, где 
обеспеченность врачами всего 32%.

Отвечая на вопросы, волнующие каждого 
из нас, Дмитрий Попов рассказал о положении 
в отрасли, обозначил позицию ведомства по 
самым острым моментам, и пути решения 
задач.

Одна из них – снижение смертности от тяж-
ких недугов. Увы, в нашем крае она несколько 
выше, чем в среднем по России. Вместе с Кеме-
ровской областью мы делим 10 место в стране. 
Но реально сохранять к 2024 году 3 тысячи 
жизней больных инфарктом, пневмонией, 
инсультами, по мнению Дмитрия Попова, при 
условии верных организационных подходов:

– Выстроенная в крае схема госпитализации 
в межрайонные и краевые центры позволяет 
серьезно снижать летальность от кардиопато-
логии, по данным 5 месяцев 2019 года. Среди 
наших ближайших задач – обучение врачей, 
в первую очередь сельских, работе по таким 
алгоритмам, сохранение амбулаторного эта-
па и модернизация сети районного уровня, 
круглосуточная неотложная помощь. Так 
называемая регионализация,  позволяющая 
забирать больше больных из ЦРБ в краевые 
учреждения.Д  

Вопрос, уверен министр Попов, не в коли-
честве коек, а в степени их технологичности. 
Госпитализация больных инсультом в краевой 

сосудистый центр без потерь драгоценного 
времени дает снижение смертности в 5 (!) раз. В 
районе такие технологии не могут развиваться 
полноценно в силу малой кратности обраще-
ния пациентов с кардиопатологией и острыми 
нарушениями мозгового кровообращения. 
Другое дело – Краевая клиническая больница 
или межрайонный центр, где ежедневно поток 
таких больных. Действия врачей амбулаторий 
и ЦРБ края укладываются в схему регионали-
зации. 85% – таким должен быть ее уровень в 
скором времени, по словам докладчика.

Подобные подходы прописаны в регио-
нальных проектах, касающихся любой сфе-
ры медицины, включая профилактику и ка-
чественную диспансеризацию. Онкология 
– наиболее показательный пример. С одной 
стороны, повсеместно есть первичные онко-
кабинеты, с другой – их работа представлена 
в основном приемом хирурга. Пришло время 
создать в крае центры амбулаторной онкопо-
мощи, первый из них появится в Камне-на-
Оби. Принцип работы – тот же, вертикальный, 
когда человек после консультирования и ка-
чественного информативного обследования 
при необходимости без проволочек попадает 
в краевой онкодиспансер. К слову, в этом году 
объем средств на закупку современных про-
тивораковых препаратов превысил миллиард 
рублей (сравните с прошлым уровнем, в 250 
миллионов).

Правда, министр предупредил: «Результат 
такой работы – отсроченный поскольку из-
мерить его можно периодом более долгим, 
чем один год».

Подробнее о сути региональных медицин-
ских проектов медицины можно узнать на 
сайте краевого Минздрава.

Тамара ПОПОВА,
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

  ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС .

  НОВОСТИ .
Зарплату – 

до среднерыночной
В Министерстве цифрового развития и связи обсудили 

повышение зарплат сотрудникам «Почты России» в Алтай-
ском крае.

Главной темой встречи директора Алтайского филиала «По-
чты России» Александра Вервицкого с министром цифрового 
развития и связи Алтайского края Евгением Зрюмовым стал 
масштабный проект «Почты России» – повышение заработной 
платы. Было отмечено, что руководство предприятия в течение 
полутора лет планирует довести уровень оплаты труда основного 
персонала до среднерыночной по сопоставимым профессиям. 
На повышение доходов сотрудников отделений почтовой связи 
за этот период будет направлено 11,5 млрд рублей собственных 
средств предприятия. Всего программа повышения зарплат 
затронет почти 224 тыс. сотрудников основного производства 
– почтальонов, операторов, заместителей начальников, началь-
ников почтовых отделений.

«Повышение запланировано на май 2020 года. Доходы обо-
значенных категорий вырастут в среднем на 21%. Так, средняя 
заработная плата почтальона в Алтайском крае будет доведена 
до 16 690 рублей, оператора почтовой связи – до 16 740 рублей. 
Зарплата начальника отделения почтовой связи поднимется в 
среднем на 17%, а его заместителя – на 22%. Наша цель – за счет 
повышения экономической эффективности «Почты России» 
довести уровень заработных плат сотрудников основного произ-
водства до среднерыночных в нашем регионе по сопоставимым 
профессиям и повысить условия их труда», – уточнил директор 
Алтайского филиала «Почты России» Александр Вервицкий.

Соб. инф.

Полёт со скидкой
С 24 июня возобновлены субсидированные авиарейсы в 

Томск: стоимость билетов – от 3 тысяч рублей.
Из столицы Алтайского края Ан-28 вылетает по понедельни-

кам, средам и пятницам. Время в пути составляет 1 час 40 минут.

Алтай – Польша
С Поспелихой связана судьба нескольких тысяч депорти-

рованных в Сибирь поляков в ходе Второй мировой войны. 
Один из них – Александр Прушковский посвятил книгу о сво-
ем детстве 85-летнему юбилею поспелихинской школы № 1.

Школе, которая для Александра стала родной, он посвятил 
книгу «Судьба детства» о военных годах. Ее страницы пропитаны 
теплыми чувствами к поспелихинцам и учителям. Полистать и 
прочесть ее можно в Центральной районной библиотеке, крае-
ведческом музее и школьных библиотеках – автор подарил ее 
учителям русского языка и литературы всех школ района.

Олег АНТОНОВ

Ночной автобус
С 1 июля откроется дополнительный рейс Барнаул – 

Артыбаш.
На первое время по этому маршруту к Телецкому озеру будут 

следовать автобусы Citroen малой вместимости. По мере увели-
чения востребованности рейса среди туристов предполагается 
предоставлять более комфортабельные автобусы на 40 мест.

Транспорт будет отправляться от Барнаульского автовок-
зала в 21.50 и прибывать в Артыбаш Республики Алтай в 5.50. 
Из Артыбаша также отправление в 21.50, прибытие в столицу 
Алтайского края – в 5.50.

Открыта предварительная продажа билетов. Их можно купить в 
кассах автовокзала или в Интернете, к примеру, на сайте e-traffic.ru.

Также из Барнаула в Артыбаш ходят прямые рейсы в 5.45 
и 12.20. Время поездки занимает 8 часов 10 минут. Билет на 
вокзале стоит 1150 рублей.

Артыбаш – один из центров притяжения туристов. Село 
находится на берегу живописного Телецкого озера.

Алёна ИВАНОВА 

О чём говорили представители фракций 
Александр Лазарев (ЕР) – о вызовах 

времени: «Проблемы в медицине извест-
ны. Материально-техническая база, ра-
циональное использование мощностей,  
организация доступной медпомощи с 
хорошим качеством, финансы, обору-
дование, но на первом месте – кадры. 
Обучать нужно не только студентов, 
но и врачей, многие из них не могут 
работать на современном оборудовании. 
У студентов медицинских учебных за-
ведений должно быть целевое направ-
ление. Вернуть практику кураторства, 
направлять ординаторов на стажировку 
в ЦРБ. Формировать в обществе культу-

ру здоровья. Разрабатывать образова-
тельные программы центров здоровья. 
Успех нашего дела зависит не только 
от медиков, но и от готовности людей 
беречь свое здоровье, и от депутатов, 
не только фиксирующих недостатки, 
но и вникающих, помогающих».

Владимир Семенов (ЛДПР) – об обе-
спечении льготников: «Часто льготники 
вынуждены самостоятельно приобретать 
лекарства. А если денег нет? Тогда пробле-
ма перекладывается на плечи медучреж-
дений, в частности, Краевой клинической 
больницы, тем самым неэффективно 

расходуются средства ТФОМС. Подобные 
сложности надо решать через законода-
тельные инициативы».

Александр Молотов (СР) – о зарпла-
тах медиков: «По официальной стати-
стике, зарплаты растут, а по факту даже 
уменьшаются. Мы задали министру 
Попову вопрос о независимом аудите 
зарплат. Предлагаем провести такую про-
верку на местах. Получается,  внедрили 
новый подход к их формированию, но 
фонд оплаты труда не был увеличен, так 
произошло снижение. Этого можно было 
бы избежать, если бы одномоментно 

и новую систему ввели, и фонд увели-
чили. Как это сделали в образовании, 
например».

Мария Прусакова (КПРФ) – о доступ-
ности медицинских услуг: «70% вопро-
сов,  задаваемых нашими избирателя-
ми, связаны со сложностями получения 
медпомощи. Это конституционное пра-
во трудно реализуется на практике, 
особенно в сельской местности. Одно 
из наших предложений – закрепление 
выпускников, возвращение их в те рай-
оны, откуда они были направлены на 
обучение».

С
В центре комбината расположен 

его мозг – операторская комната. В ней 
непрерывно дежурят за мониторами 
шесть специалистов. Они следят и 
управляют процессами. Пока вместе 
с местными работу оборудования 
контролируют немцы, австрийцы, 
поляки. Это технологи, механики, про-
граммисты компаний – поставщиков 
оборудования. Как говорят иностран-
ные специалисты,  процесс пускона-
ладки продвигается семимильными 
шагами. И сегодня комбинат добился 
60% от плановой мощности. До конца 
года планируется выйти на 100%.

Если операторскую комнату на ком-
бинате называют мозгом, то сердцем 
считают энергоцентр, обеспечива-
ющий ДОК энергией в виде горячей 
воды, технологического пара, тепла и 
раскаленного масла, которое исполь-
зуется в прессе при сваривании плит.

В тот день за исправную работу 
«сердца» отвечал Валерий Дятлов. 
Он наблюдал, как горит пламя, с 
помощью установленной в печи ви-
деокамеры. «Мы смотрим степень 
сгорания топлива, чтобы костер 
всегда был на одном уровне. Если 
опустился ниже, мы выдвигаем ко-
лосники», – поясняет оператор.

Валерий Дятлов уже 7 месяцев на 
ДОКе, до этого трудился в павловской 
газовой котельной, имеет опыт ра-
боты с огнем, но все равно освоить 
немецкое оборудование было слож-
новато, признается специалист.

Его коллега, представившийся 
Денисом, окончил энергофак Алтай-
ского технического университета. Он 
тоже павловский и считает большой 
удачей, что удалось устроиться по 
специальности на хорошо оплачива-
емую работу. «Меня устраивает это 
предприятие, у него есть перспекти-
вы развития, а у меня возможность 
карьерного роста, – считает парень. 
– Теоретически могу стать мастером, 
а может, даже энергетиком».

Если Денису еще предстоит до-
казать руководству компании свою 
высокую компетентность, то его 
ровесник Алексей Гильманов уже 
руководит производственным отде-
лом «Алтайлес». Он с самого начала 
занимается реализацией проекта 
Павловского ДОКа. Начинал еще два 
года назад с заключения контрактов 
на поставку оборудования. 

«На самом деле мы еще находимся 
в начале пути. Еще учимся работать 
на этом оборудовании, еще только 
разбираемся с технологиями, кото-
рые нам передали, и процесс обуче-

ния будет долгим», – считает Алексей. 
Свою карьеру в «Алтайлесе» инженер 
начинал с запуска Рубцовского ЛДК. 
«Но Павловский ДОК в разы превосхо-
дит первый проект, – уточняет Алек-
сей Гильманов. – Хочется добиться 
максимальной отдачи от этого про-
изводства, чтобы каждый оператор 
понимал, для чего он приходит на 
эту работу». Алексей говорит, что 
найти профессиональные кадры 
было очень сложно и сегодня глав-
ная задача – сохранить имеющийся 
коллектив, который составляет около 

200 человек. Для этого в Павловске 
сейчас строят жилой поселок для 70 
семей. Наиболее ценные для ДОКа 
работники получат в нем служебные 
квартиры, которые со временем мо-
гут передаваться им в собственность. П

Торжественное открытие ком-
бината проходило на его складе. 
Помещение длиной метров двести 
еще не успели полностью заполнить 
готовой продукцией, так что в нем 

нашлось место для гостей, которых в 
тот день собралось немало. От имени 
полпреда президента в СФО Сергея 
Меняйло коллектив предприятия и 
всех жителей края с открытием «до-
стойного предприятия» поздравил 
главный федеральный инспектор по 
Алтайскому краю Юрий Земский. А 
приветствие от губернатора Виктора 
Томенко зачитал его заместитель 
Александр Лукьянов. В нем, в частно-
сти, говорилось, что это знаковое для 
региона событие, поскольку лесная 
отрасль является важным сектором 

его экономики, развитию которого 
в крае уделяется большое внимание, 
и основной акцент в лесопромыш-
ленном секторе сделан на внедрение 
безотходных технологий.

Гендиректор «Алтайлеса» и руко-
водитель проекта Павловского ДОКа 
Иван Клюшников признался, что 
чувствует в душе победу. «К этой цели 
пришлось идти очень долго. И сей-
час мы можем работать в Алтайском 
крае комплексно и эффективно», – 
заключил топ-менеджер.

Евгений ШУМИЛОВ

  ДЕРЕВООБРАБОТКА .
Лес рубят, щепки прессуют

Медицина по-честному
Алтайское здравоохранение в цифрах

(Начало на 1 стр.)

Символический рубильник включили почетные гости праздника.

Иностранные специалисты помогают местным добиться моксимальной производительности оборудования.

Так охлаждают плиты MDF.

Алексей Гильманов.
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80 больниц, из них
• 58 ЦРБ
• 5 РБ
• 19 УБ
23 поликлиники

854 ФАПа
190 СВА
3 центра ОВП

11 спецбольниц
18 диспансеров
7 центров
1 МЧС

2 родильных дома
1 госпиталь
2 дома ребенка
6 санитарно-курорт-
ных организаций

3 станции СМП
1 центр переливания 
крови

численность 
сельского 
населения 
в Алтайском 
крае

   
  443

147
91

Населенные пункты 

    512

    364

   

 

100 ФАПов и 4 ФП

116 домовых хозяйств

298 ФАПов и 9 ФП

28 домовых хозяйств

386 ФАПов и 5 ФП
83 врачебные амбулатории
7 участковых больниц

50 ФАПов и 1 ФП
85 врачебных амбулаторий
1 районная больница
6 участковых больниц

58 ЦРБ
22 врачебных амбулатории
4 районные больницы
5 участковых больниц

1034,8
тыс. человек
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Дорогие выпускники
Вчера в Барнауле прошли первые выпускные 

одиннадцатых классов. Достались они родите-
лям потом и кровью.

Стало негласным правилом среди мам и пап вы-
пускников искать для своих чад все самое лучшее. 
Вот такой разговор между женщинами я услышала 
в трамвае за две недели до события:

– Валь, я так устала, все выходные пробегала по 
городу, где только не была! Помещений приличных в 
городе не осталось. В «Опере» – стены прокопченные 
от дыма, в «Лесных далях» – сквозняки в ресторане. 
В итальянском ресторане с меня миллион за аренду 
запросили, чтобы мы одни там гуляли. Я в шоке, у 
меня сын свадьбу в ресторане справлял, так мы за 
аренду отдали 80 тысяч, там дворянская усадьба была. 
А здесь барнаульский ресторан, вообще, беспредел.

– А наши в школе будут справлять, заказали 
барабанщиц на 20 минут, отдадут за них 4,5 тыся-
чи рублей. Чтоб они отмаршировали под музыку, 
вызвали технарей с колонками, тем тоже надо 2,5 
тысячи отдать. Ну и цены, Надь. У меня младшая 
в 4 классе, наверное, надо уже сейчас к 11 классу 
деньги откладывать.

– Это точно.
Диалог привлек мое внимание не потому, что 

ценник большой, каждый по-своему с ума сходит. 
Меня беспокоит другое – родители сами себе создают 
проблемы: крутые рестораны, клипы, знаменитости, 
закуски дорогие. На второй день – аренда беседок в лесу 
и так далее. А потом жалуются, как дорожает жизнь.

Вспоминаю, что выпускной у сына 8 лет назад 
проходил не менее помпезно. Актриса драмтеатра 
вела вечер на сцене развлекательного центра «Мир». 
На втором этаже накрывали столы, проводили 
дискотеку. На следующий день дети тусили на 
даче. Мы сдавали деньги в три этапа: на видео, на 
фотоальбом, на аренду помещения и угощения. 
А еще нужно было купить выпускной костюм и 
туфли и на второй день наряд. В общем, не одна 
зарплата туда ушла.

Сейчас подрастает дочь, в первом классе уже был 
выпускной – видео, фотосессия, выезд в лес, наряды. 
В Ватсапе такие баталии шли, где и как отмечать. 
Боюсь предположить, что будет в 11 классе.

Остается надеяться, что к этому времени ве-
тер переменится и будет модно просто получить 
диплом о среднем образовании из рук директора 
школы. И никакого гламура-тужура.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  РАКУРС .

  АГРОВЕСТИ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Счетная палата Алтайского края выражает искренние собо-
лезнования родным и близким в связи со смертью

ТИЩЕНКО
Юрия Николаевича,

бывшего заместителя председателя Счетной палаты Алтайско-
го края. 

  –  !

Необходимость в едином 
центре, где клиенты смо-
гут не только оперативно 
решить вопросы транспор-
тировки продукции, но и 
получить максимальный 
набор дополнительных 
услуг, назрела давно. За-
частую грузоотправители 
нуждаются в помещениях 
для хранения товара, им 
требуется помощь в оформ-
лении документации и во 
многом другом, вплоть до 
комплексной организации 
логистики предприятия.

Причем главная задача 
ЦПУ – выстраивать эффек-
тивное взаимодействие не 
только с крупными ком-
паниями, с которыми у 
железной дороги традици-
онно тесные партнерские 
отношения, но именно с 
теми клиентами, которые 
предлагают к перевозке 
небольшие объемы грузов. 
Важно, чтобы и для них ус-
луги холдинга тоже были 

удобными и доступными. 
Качеству предоставления 
услуг по перевозке грузов 
уделяется самое присталь-
ное внимание.

Чтобы снизить издержки 
клиентов, ОАО «РЖД» актив-
но внедряет дистанционные 
формы работы. Для этого 
холдинг запустил электрон-
ную площадку «Грузовые 
перевозки». Она разрабо-
тана в рамках программы 
«Цифровая железная дорога 
в ОАО «РЖД». Сервис позво-
ляет грузоотправителям 
заказать перевозку в под-
вижном составе различных 
собственников – крытых 
вагонах, полувагонах, ци-
стернах и т. д. – из любой 
точки, где есть доступ к 
Интернету, и оплатить ее 
с единого лицевого счета 
или банковским платежом.

В настоящее время среди 
клиентов набирает популяр-
ность информационный 
сервис «Личный кабинет 

клиента ОАО «РЖД» в сфере 
грузовых перевозок». В нем 
доступны такие функции, 
как расчет стоимости пере-
возки, просмотр маршрута 
перевозки грузов на карте, 
расчет стоимости дополни-
тельных услуг, отображение 
на географической карте 
информации о подразделе-
ниях ОАО «РЖД», просмотр 
информации о транспорт-
ных услугах холдинга РЖД, 
обращение в call-центр, 
заказ информационных 
услуг, предоставление ин-
формации о дислокации 
и техническом состоянии 
вагона,  просмотр состоя-
ния лицевого счета.

В настоящее время ЦПУ – 
Алтай развивает услугу 
«Грузовой экспресс». Ос-
новное «ядро» такого поезда 
формируется на опорной 
станции из повагонных 
и групповых отправок и 
следует на конечную стан-
цию назначения. Главным 
преимуществом таких 
отправок для участников 
перевозочного процесса 
является сокращение сро-
ка доставки грузов. Кроме 
того, экспресс следует по 
календарному графику, 
что позволяет собственнику 
подвижного состава плани-
ровать количество вагонов 

под грузовые операции, а 
грузоотправителю – объем 
отгружаемой продукции. 
Клиент в зависимости от 
его потребностей заранее 
бронирует место в таком 
поезде, гарантированно 
обеспечивая доставку гру-
зов до потребителя в уста-
новленные сроки с точным 
временем прибытия. Дан-
ная технология позволяет 
сегодня по скорости достав-
ки грузов конкурировать 
с автомобильным транс-
портом, а использование 
услуги «Грузовой экспресс» в 
комплексе с оказываемыми 
дочерними и зависимыми 
обществами ОАО «РЖД» 
услугами по предоставле-
нию подвижного состава, 
погрузо-разгрузочными ра-
ботами еще и значительно 
упрощает сам процесс пере-
возки железнодорожным 
транспортом. Со станции 
Камень-на-Оби из Алтай-
ского региона отправлен 
первый «Грузовой экспресс» 
назначением на станцию 
Санкт-Петербург.

В целях своевременно-
го вывоза зерновых грузов 
компанией совместно с 
грузоотправителями про-
водится работа по исполь-
зованию альтернативного 
подвижного состава (кон-

тейнеры с использованием 
контейнерного вкладыша, 
полувагоны и крытые ваго-
ны с использованием вагон-
ного вкладыша). Для этого 
утверждены сетевые мест-
ные технические условия 
размещения и крепления 
зерновых грузов насыпью 
в полувагонах с использова-
нием сертифицированного 
вагонного вкладыша, в уни-
версальных 20– и 40-футо-
вых крупнотоннажных кон-
тейнерах с использованием 
контейнерного вкладыша 
и в крытых вагонах с объ-
емом кузова 120-161 куб. м 
(с использованием вагонно-
го вкладыша и без него), ко-
торые могут использоваться 
всеми грузоотправителями. 
Также установлен упрощен-
ный порядок заключения 
договоров на особые усло-
вия перевозок зерновых 
грузов.

При участии Центра 
продажи услуг со станции 
Барнаул формируются и от-
правляются контейнерные 
поезда. Это позволяет зна-
чительно сократить время 
доставки отправляемых 
грузов. К примеру, рас-
четное время в пути от 
Барнаула до Забайкальска 
составляет шесть суток. 
Таким образом, доставка 

грузов в кон-
тейнерах про-
исходит в 1,5-2 раза 
быстрее, чем в составе 
сборных грузовых поездов. 
Преимущество новой услу-
ги в том, что состав идет 
от станции отправления 
до станции назначения 
без расформирования, за 
счет чего сокращается срок 
доставки грузов. Кроме 
того, контейнерные поезда 
следуют строго по расписа-
нию, что дает возможность 
повысить качество услуг, 
оказываемых клиентам. 
Развитие данной услуги 
позволит значительно 
расширить возможности 
экспортных отправок про-
изводителей. Ускоренные 
контейнерные перевозки 
по Транссибирской маги-
страли – одно из приори-
тетных направлений де-
ятельности ОАО «РЖД» на 
сегодняшний день.

Телефоны ЦПУ 
в Барнауле: 

(3852) 29-39-94, 
29-33-45.

грузов в кон-
тейнерах про-
исходит в 1,5-2 раза 
быстрее, чем в составе 
сборных грузовых поездов. 
Преимущество новой услу-
ги в том, что состав идет
от станции отправления 
до станции назначения
без расформирования, за
счет чего сокращается срок 
доставки грузов. Кроме 
того, контейнерные поезда
следуют строго по расписа-
нию, что дает возможность
повысить качество услуг, 
оказываемых клиентам.
Развитие данной услуги 
позволит значительно
расширить возможности
экспортных отправок про-
изводителей. Ускоренные
контейнерные перевозки 
по Транссибирской маги-
страли – одно из приори-
тетных направлений де-
ятельности ОАО «РЖД» на
сегодняшниннн й день.

Телефоны ЦЦЦПУ 
в Баарнауле:

(3852) 29-39-94, 
у

29-33333-45.
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Продуктовое эмбарго продлено
Владимир Путин продлил действие продуктового эм-

барго в отношении стран, принявших антироссийские 
санкции.

Соответствующий указ 
опубликован на официальном 
интернет-портале правовой ин-
формации. Ограничения будут 
действовать до конца 2020 года.

В августе 2014-го Путин 
подписал указ, запрещающий 
импорт в Россию некоторых 
видов сельхозпродукции, 

сырья и продовольствия из 
стран, которые ввели анти-
российские санкции: США, 
государств ЕС, Канады, Ав-
стралии и Норвегии. Под 
запрет попали мясо, колба-
сы, рыба и морепродукты, 
овощи, фрукты, молочная 
продукция.

С участием общественности
Минсельхоз России просит регионы подготовить про-

граммы развития сел на десятилетний период, сообщил 
первый замминистра сельского хозяйства РФ Джамбулат 
Хатуов в рамках «Дня ярославского поля».

«Без региональной про-
граммы развития территории 
не выстроится и федеральная. 
Сейчас нам важно, чтобы на 
уровне муниципалитетов и 
поселений состоялось утверж-
дение программы развития 
села. Объекты энергетики, 
дороги, ФАПы, детские пло-
щадки, библиотеки, клубы, 

то есть все, что там должно 
быть», – заявил Хатуов. Он 
отметил, что в принятии 
местных программ должны 
участвовать не только пред-
ставители исполнительной и 
законодательной власти, но 
и общественники. Планиру-
ется учитывать и специфику 
регионов.

Переживёт глобальное 
потепление

Ученые Университета Шеффилда (Великобритания) 
создали устойчивый к засухе вид пшеницы, который, по 
их мнению, поможет пережить глобальное потепление. 
Об этом сообщает Farminguk.

Суть новинки в меньшем 
количестве микропор (устьиц), 
что позволяет растению эф-
фективнее использовать воду 
и сохранять урожайность. За 
счет этого оставшаяся влага 
используется для охлажде-
ния. Она проникает в почву 
и другие элементы растения, 
менее подверженные влиянию 
солнечного света. При обилии 
воды эти устьица помогают 
регулировать температуру за 
счет испарительного охлажде-
ния, что схоже с выделением 
пота у людей. Ученые узнали 
об этом эффекте при очеред-
ном недавнем исследовании. 
Помимо воды поры помогают 
культурам регулировать по-

требление необходимого для 
фотосинтеза углекислого газа.

Оказалось, что зерновая 
культура с меньшим количе-
ством устьиц потребляет воды 
на 40 процентов меньше, чем 
простые сорта, и выдержива-
ет температуру до 40 градусов. 
Другое отдельное исследование 
показало, что в принципе рас-
тения с меньшим числом пор 
меньше страдают от болезней.

Таким образом, новое откры-
тие может дать толчок к созда-
нию и массовому внедрению 
нового поколения зерновых.

По материалам 
российских и зарубежных 

СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Всё только 
начинается

В  
– Вы, наверное, сидите 

и думаете: «Наконец-то я 
стану взрослым». Нужно 
открыть секрет: все самое 
интересное и насыщенное 
только начинается, – об-
ратился к выпускникам 
министр образования и 
науки края Максим Ко-
стенко. – А мы – взрос-
лые, родители и учителя 
– удивляемся: буквально 
вчера пришли в первый 
класс Ванечки, Танечки, 
Катеньки, а сегодня им 
уже вручают сертификат 
за подписью губернатора! 
Так незаметно пролетели 
11 лет прекрасной, насы-
щенной жизни. И каждый 
из вас вместе с учителями 
и родителями написал 
свою формулу успеха.

Золотой молодежью 
в самом лучшем смысле 
назвала ребят замести-
тель председателя крае-
вого правительства Ирина 
Долгова:

– Для наших выпускни-
ков закончился серьезный 
этап жизненного пути, 
впереди у вас большая 
дорога. И мы, взрослые, 
глядя на вас, отмечаем, 
что вы сильно отличаетесь 
от нас мобильностью и ак-
тивностью. Эти особенно-
сти вам очень помогут в 
дальнейшем. Перед вами 
открыты двери не только 
всех вузов страны, но и 
вузов нашего края, кото-
рые постоянно повышают 
свой уровень. И сегодня 
они готовы вам предло-
жить подготовку по 119 
программам различных 
направлений. Половина 
выпускников региона обе-
спечена бюджетными ме-
стами… Окончание шко-
лы – важный жизненный 
рубеж для каждого челове-
ка, событие трогательное, 
торжественное, грустное 
и дающее надежду.

Мария ИВАНОВА

(Начало на 1 стр.)

Валентина Левковская (слева) и Татьяна Куприенко беседуют с Александрой Бублик.

Помощь с доставкой на дом
  ЗАБОТА .

Не каждый человек может 
позаботиться о себе самосто-
ятельно. Пожилые люди и ин-
валиды, оставшиеся без помо-
щи родственников, зачастую 
не справляются с обычными 
делами в силу своего возраста 
или слабого здоровья. Такие 
вроде бы простые вещи, как 
купить продукты и лекарства, 
приготовить обед или убрать 
квартиру, вынести мусор или 
оплатить коммунальные ус-
луги являются для них непо-
сильной задачей.

– Когда приходят новички, они 
сначала воспринимают нашу де-
ятельность как обыкновенную 
работу. Казалось бы, что такого – 
молока купить или полы помыть. 
Однако вскоре они понимают, что в 
нашей сфере недостаточно формаль-
но выполнять свои обязанности, а 
необходимо проявлять участие и 
сочувствие. Как бы пафосно это ни 
звучало, но наша работа заключает-
ся в том, чтобы оказывать помощь 
и проявлять сострадание. Многие 
не выдерживают, уходят, а те, кто 
остается, окружают своих подо-
печных человеческим участием и 
вниманием. Конечно, мы не можем 
заменить человеку семью, но прео-
долеть чувство одиночества – в си-
лах соцработника, – рассказывает 
Валентина Левковская, заведующая 
отделением социального обслужи-
вания на дому граждан пожилого 
возраста и инвалидов Комплексного 
центра г. Славгорода.

Жительница Славгорода Алек-
сандра Яковлевна Бублик (1934 г. 
р.) с 2003 года пользуется помощью 
социальных работников Комплекс-
ного центра социального обслужива-
ния населения г. Славгорода. Живет 
пенсионерка одна в двухкомнатной 
квартире. Она помнит по именам 
всех соцработников, которые к ней 
приходили за эти годы: «Сначала 
ходила Галя Тиссен, потом Света, 
после нее Людочка, после Люды 
была Наташа Лихачева, – расска-
зывает пенсионерка. – Все девочки 
обслуживали хорошо. А сейчас вот 
Танечка Куприенко ходит. Делает 
все, что попрошу. Убирает в доме, 
покупает продукты и лекарства. И с 
приготовлением еды поможет: когда 
картошку почистит, когда морковку 
потрет или капусту покрошит. И по-
говорит со мной так хорошо, что на 
душе легче становится».

Последнее для этой категории 
людей, пожалуй, одно из самых 
важных. Социальных работников 
одинокие люди ждут с нетерпением, 
ведь они зачастую единственные, с 
кем пенсионеры могут поговорить. 
Поэтому и отношения у социальных 
работников со своими подопечны-
ми со временем выстраиваются, как 
правило, больше родственные, чем 
деловые.

Татьяна Куприенко пришла в ком-
плексный центр в октябре 2018 года 
на временную работу.

– Постепенно, – рассказывает Та-
тьяна, – поняла, что реально можно 
помочь людям, которым больше не на 
кого рассчитывать. А когда видишь, 
как они тебя ждут, как рады встрече, 
испытываешь огромную радость и 
удовлетворение от работы.

Другой специалист центра – Татья-
на Писарева трудится в сфере соци-
ального обслуживания с 2011 года. 
Своих подопечных Татьяна уже давно 
воспринимает как близких людей, 
проживая вместе с ними их радости 
и горести.

Ранним утром Татьяна Писарева 
неизменно спешит к пожилым людям. 
Летом велосипед для нее незамени-
мый помощник в дороге, так легче и 
быстрее добираться к подопечным, а 
их у нее 10 человек. Зимой, конечно, 
труднее, не сильно разбежишься по 
заснеженным дорогам с тяжелыми 
сумками. Но Татьяна на судьбу не 
жалуется, говорит:

– Кто моим бабушкам и дедуш-
кам поможет, если не я? Правда, 
не всегда бывает гладко в наших 
отношениях, – добавляет соцра-
ботник, – ведь мои подопечные с 
разными требованиями и взгляда-
ми на жизнь. Но я стараюсь каж-
дого выслушать и понять сердцем. 
В нашей работе нельзя позволить 
раздражению и обиде стать выше 
доброты и понимания.

Если все же сложные ситуации воз-
никают, в дело вступает заведующая 

отделением Валентина Левковская, 
которая помимо прочего занимается 
контролем качества обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов социальными работниками и 
урегулированием взаимоотношений 
соцработников и подопечных. Сама 
чуткий и неравнодушный человек, 
Валентина Петровна так же выстра-
ивает и свои взаимоотношения с 
коллегами, основанные на доверии 
и понимании. Всего в отделении 
социального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов 
работает 8 социальных работников, 
которые обслуживают 80 человек. 
Комплекс социальных услуг в зави-
симости от нуждаемости выбирает 
сам пожилой человек. Сюда входят 
социально-бытовые услуги, такие как 
покупка продуктов и лекарств, по-
мощь в приготовлении пищи, уборка 
помещений, оплата коммунальных 
платежей и оформление субсидий; 
сезонные работы, например, топка 
печи, заготовка дров, угля, уборка сне-
га, помощь на приусадебном участке 
и многое другое.

Помимо оказания основных услуг 

в праздничные даты одиноких пожи-
лых людей посещают подопечные дру-
гих отделений Комплексного центра 
социального обслуживания населения 
г. Славгорода с концертными номера-
ми и подарками, сделанными своими 
руками.

– Работать в социальной сфере 
непросто. Не у всех получается, – 
резюмирует в завершение разгово-
ра Валентина Левковская. – Самое 
сложное для соцработника – заслу-
жить доверие, ведь пожилые люди 
не всегда легко идут на контакт и не 
сразу доверяют малознакомому чело-
веку. Поэтому социальный работник 
должен уметь находить подход к этой 
специфической категории людей, 
понимать нужды своего подопечного, 
объективно оценивать ситуацию, в 
которой он находится, определить, 
в чем заключаются трудности, и 
настроить своего подопечного на 
преодоление проблем. В социальной 
сфере нет случайных людей, в ней 
задерживается тот, кто искренне 
желает быть нужным и полезным.

Светлана ДЕМКИНА 
(фото автора)

«К,      
,     – 
  ».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

На этой неделе строи-
тельную площадку Ху-
дожественного музея 
посетили министр стро-
ительства и ЖКХ края 
Иван Гилев и министр 
культуры Елена Безру-
кова.П  

Многострадальный объект, 
реконструкция которого на-
чалась еще в 2012 году, почти 
три года простоял без должной 
консервации из-за банкротства 
предыдущего подрядчика – 
компании «Стройгаз». Новая 
строительная фирма «Селф» 
возобновила работы этой зимой 
и уже успела устранить обра-
зовавшиеся дефекты несущих 
конструкций и перекрытий, 
демонтировать пришедшую 
в негодность кровлю и начать 
работы по устройству фасада.

Существенно скорректирован 
проект здания. Как объяснил 
директор Единого заказчика 
капитального строительства Ал-
тайского края Александр Котель-
ников, это вызвано изменением 
требований по проектированию 
подобных объектов. Корректи-
ровку, кстати, проводила уже 
третья организация – мастер-
ская архитектора Евгения Тоски-
на. Концептуально изменилась и 
схема посещения музея, теперь 
она предусматривает сквозной 
маршрут через все здание. По 
новой планировке уже провели 
кирпичную кладку.

– Объект предполагает боль-
шую служебную зону фондохра-
нилища, три лифта, в том числе 
с существенной грузоподъемно-
стью. Решены вопросы с досту-
пом маломобильных граждан, 
– рассказал Александр Котель-
ников. – В подвальной части 
будет буфет на 84 посадочных 
места и гардероб на 300 мест. 
На втором этаже в централь-

ной части размещен зал торже-
ственных приемов, а также зал 
виртуального филиала Русского 
музея.

Кроме того, полноценное 
экспозиционное пространство 
будет в мансардном этаже зда-
ния – ему уже дали название 
«Чердак», а выставлять там будут 
современное искусство.Б  

Министра строительства и 
ЖКХ Ивана Гилева интересовали 
последствия трехлетнего простоя 
здания. На просьбу журналистов 
оценить потери министр назвал 
цифру 30 миллионов рублей. 
«Фактически «Стройгаз» про-
ходит процедуру банкротства, 
мы отдаем себе отчет, что взять 
от них в бюджет края ничего не 
сможем», – признал министр.

– Серьезных разрушений нет, 
большая часть – из-за незавер-
шенных работ, – сказал Иван 
Гилев. – И та вода, которая сте-

кает по стенам, а особенно ее 
замерзание в холодное время 
года беспокоит нас больше все-
го. До холодов мы этот вопрос 
решим: крыша и тепловой кон-
тур будут закрыты, основные 
строительно-монтажные работы 
к концу 2019 года закончатся. 
Следующим вопросом будет за-
купка оборудования. Надеемся, 
все будет хорошо – подрядчик 
сильный, работы ведутся.

По словам министра, общая 
стоимость проекта – 1 млрд 278 
млн рублей, все средства – из 
краевого бюджета. Причем бо-
лее 900 млн пойдут на закупку 
специального музейного обору-
дования. При этом поддержки 
из федерального бюджета ждать 
не приходится. «Реконструкция 
объекта исторической ценности 
требует федеральной эксперти-
зы, а это здание ее не пройдет, 
потому что, по сути, оно строит-
ся заново. Да, в прежних разме-
рах и по прежнему дизайну, но 
это новое здание».

О   
Срок окончания работ – 

второй квартал 2021 года. Но 
сотрудники Художественного 
музея все это время не сидят 
сложа руки.

– Произведения, которые 
хранятся сейчас в наших за-
пасниках, не экспонировались 
долгое время, и все последние 
годы мы проводим реставра-
ционные работы, – рассказала 
министр культуры края Елена 
Безрукова. – Восстанавливаем 
прежде всего то, что войдет в 
постоянные экспозиции. Это 
огромная работа, требующая 
тщательного и неспешного тру-
да. Средства на нее выделяются 
из краевого бюджета.

По словам министра, му-
зейщики были вовлечены и 
в проектные работы: именно 
они создавали логистику раз-
мещения будущих постоянных 
экспозиций вместе с архитек-
торами. И существующий про-

ект настолько подробен, что 
уже сейчас известно, где какая 
картина будет висеть.

– Когда подбирается специ-
ализированное оборудование, 
совещания тоже проходят с 
участием сотрудников музея. 
Они же общаются с коллегами 
из других регионов, советуют-
ся с ними по поводу фирм. Уже 
сейчас находится в разработке 
сувенирная продукция – наш му-
зей должен быть современным.

Елена Безрукова говорит, что 
объект площадью 10 тыс. ква-
дратных метров станет одним 
из самых крупных за Уралом. А 
главное, он решит колоссальный 
дефицит выставочных площа-
дей в Барнауле. Из-за него наш 
музей сейчас не может пока-
зывать собственные обшир-
ные коллекции и принимать 
большие выставки из главных 
музеев России.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

  НА КОНТРОЛЕ .
Многострадальная стройка

Палочка-выручалочка

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

  КРАТКО . «Будете в Березовке, обяза-
тельно зайдите в Дом куль-
туры, он у нас такой, что 
многие районные меропри-
ятия там проводим, а не в 
райцентре», – напутствова-
ли нас в Красногорском. Мы 
так и сделали. Посмотреть 
и впрямь было на что.

«Хорошо поют», – отреагировал 
наш фотокор на женский вокал. Мы 
не на репетицию попали, не на кон-
церт. С песнями энтузиасты сель-
ской культуры орудовали кистями 
и тряпками. Заведующая Вера Куле-
шова и ее коллеги Татьяна и Галина 
Трубилины, Лариса Кожевникова, 
Евдокия Кузнецова, неизменный 
лидер группы приверженцев здо-
рового образа жизни, наводили 
порядок и косметический лоск 
после основательного ремонта по 
Программе поддержки местных 
инициатив.

– Дом культуры – центр притя-
жения людей с разными интере-
сами. Село наше небольшое, но 
проезжее, стоит на федеральной 
трассе. Частенько бывают у нас 
гости из других регионов. Вот и 

стараемся, чтобы артистам и зри-
телям было комфортно. С помощью 
активистов-общественников дело 
спорится,  а песня помогает, – го-
ворит, не отвлекаясь от дела, Вера 
Кулешова.

Сельский ДК открыт с утра до 
вечера, выходных не бывает, потому 
что там проводят свое свободное 
время люди от мала до велика. В 
18 коллективах занимаются 146 
участников самодеятельности. Есть 
артисты, которым за восемьдесят 
перевалило.

По праздникам очаг культуры 
полсела собирает. В зале на 260 мест 
не хватает кресел и приставных сту-
льев. Жаль, не довелось увидеть, 
как праздновала Березовка День 
Победы. Концерт был такой, что 
спустя полтора месяца мне о нем 
в администрации района расска-
зывали.

Село проводило на фронт бо-
лее пятисот человек, половина из 
них не вернулась. А сейчас там 
осталась лишь одна фронтович-
ка, 97-летняя Лидия Манухина. 
Девчонкой она ушла на фронт, 
служила в полевом госпитале, 
спасала бойцов, прошла путь до 
Австрийских Альп. Ни разу с тех 

пор Березовка 9 Мая без нее не 
отмечала. А в этом году накануне 
великой даты женщина прибо-
лела. Земляки переживали, на-
деялись, что соберется с силами 
и придет. ДК был уже битком, и 
время начинать концерт, но орга-

низаторы тянули. Ждали главную 
героиню и те, кто волновался за 
кулисами, и те, кто в зале сидел. 
И дождались! Не могла отважная 
медсестра пропустить свой день. 
Когда сыновья привезли Лидию 
Трофимовну, односельчане встали.

Пока в фойе царит особый после-
ремонтный беспорядок, с удивле-
нием рассматриваем бутафорию и 

концертные костюмы, которые не 
у всякого районного ДК есть.

– Сами шьем, нам со всего села ло-
скуты и отрезы несут. Бабушки-то в 
прежние времена запасливые были, 
много чего складывали на черный 
день, а теперь понемногу все это 
богатство нам переходит, – худрук 
Татьяна Трубилина демонстрирует 
сарафаны, сшитые из ситца времен 
СССР.

Дом культуры под новой крышей 
и с сияющими окнами смотрится 
молодо, не скажешь, что зданию уже 
полвека. Строительная компания 
«Вира-Строй» постаралась.

– Программа поддержки местных 
инициатив – палочка-выручалочка 
для села. Ремонт обошелся в милли-
он с лишним рублей, это средства 
краевого и районного бюджетов 
плюс лепта самих жителей. Они 
и решают, какой объект войдет 
в программу. Половина сельчан 
голосовала за ремонт моста через 
реку Березовку, но с перевесом в 
три голоса победил Дом культуры, 
– сообщил глава Березовского сель-
совета Владимир Новиков.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

Знаменитые песни
Концерт памяти композитора Михаила 

Старикова прошел в Первомайском районе.
Инициатором мероприятия на родине компо-

зитора в селе Жилино выступил Союз ветеранов 
культуры Алтайского края. В концерте приняли 
участие заслуженные коллективы региона – 
народный вокальный ансамбль «Ивушка» Ре-
брихинского района и народный хор ветеранов 
войны и труда города Новоалтайска и другие. 
В программе прозвучали знаменитые песни 
Михаила Старикова «Поклон Алтаю», «Помни 
только хорошее», «Сторона моя, Сибирь». 

Рисунки 
и рецензии

До 9 августа принимаются заявки на кон-
курсы всероссийского проекта «Театр – дети».

В его рамках проходят конкурсы детских 
рисунков, а также театральных рецензий (для 
детей 11 – 16 лет). Победители в сентябре посетят 
смену в Международном детском центре «Артек» 
в составе профильного отряда, где смогут зани-
маться театральным искусством с педагогами, 
познакомиться с профессиональными актерами 
и режиссерами и посетить театры.

Галина ЗАМЯТИНА
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  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

1 июля. 15.00 – Всероссийский виртуальный 
концертный зал (6+). XVI Международный кон-
курс имени П.И. Чайковского. Заключительный 
гала-концерт лауреатов.

50 05 20

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Ал-
тай на звездных орбитах», «Барнаул», «Как оживают 
книги» (иллюстрации к детским произведениям), 
«Калашников и время», «Эпоха. Стиль. Интерьер» 
(коллекция мебели), «Гнезда, яйца и птенцы» и другие.

29 июня. 14.00 – экскурсии для детей с родите-
лями «Барнаул – город горный» и «Чудо в перьях» 
(6+). 16.00 – экскурсия «Барнаул купеческий» (6+).

30 июня. 12.00 – пешеходная экскурсия «Пешком 
по Петропавловской» (от ул. Ползунова, 39).

14.00 – экскурсия для детей с родителями «В ма-
стерской портнихи Шуры Шураковой» (6+).

14.00 – интерактивные программы для детей с 
родителями «Партизанскими тропами» и «Просто 
шифруемся!» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

27 июня. 16.00 – открытие выставки «Мое ис-
кусство…» памяти Георгия Селянина (1917 – 2019). 
Представлены работы из собрания Ребрихинского 
районного музея и ГХМАК.

До 29 июня. «Русский проект» – персональная 
выставка к 70-летию известного живописца Юрия 
Юрасова (0+).

До 29 июня. Выставка работ в технике маркетри 
«Созвучия природы» (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+). Народные промыслы 
России. Дымковская игрушка, гжельская керамика, 
хохломская роспись, изделия из бересты, жостов-
ские подносы и др.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

До 6 июля. Персональная выставка Сергея Бо-
женко «Лица творцов» (0+). Более 50 графических 
портретов деятелей культуры и искусства, выпол-
ненных в 1980 – 2010 годы.

29 июня. 13.00 – мастер-класс по оригами (6+). 15.00 
– программа «Путешествие в прошлое часов» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
По 14 июля. «Живые тропические бабочки» (0+).
По 16 июля. Выставка Алексея Чеканова «Мой 

Вавилон» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-64-05.
До 7 июля. Выставка «ВладиИсток» (0+). Выпускни-

ки Дальневосточного государственного института 
искусств.

МУЗЕИ

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, 
пр. Калинина, 2, тел. 50-35-04.

Показы спектаклей-эскизов творческой лаборато-
рии «Новая режиссура и современная драматургия 
для молодежи».

28 июня. 15.00 – «Церковь пресвятого Макчикена» 
(16+). Реж. Евгений Маленчев. 18.00 –«Ганди молчал 
по субботам» (16+). Реж. Родион Барышев. 21.00 – 
«Мой папа – Питер Пэн» (16+). Реж. Бениамин Коц.

ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 
50-20-90.

28 июня. 10.30 – театр на подушках. Премьера 
«История гусеницы по имени Мишель» (с 2 лет).

29 июня. 10.30, 11.30 – театр на подушках. Премье-
ра «История гусеницы по имени Мишель» (с 2 лет).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

До конца июня. «Постижение» – юбилейная пер-
сональная выставка Ирины Щетининой (0+). Более 
60 произведений живописи.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
29 июня. 11.00 – «Фазы Луны» (6+). 13.00 – «Кос-

монавтика для детей» (12+). 15.00 – «Удивительное 
путешествие по Солнечной системе» (12+).

30 июня. 11.00 – «Гришка-космонавт» (6+). 13.00 
– «Тайны Красной планеты (12+). 15.00 – «Угроза из 
космоса» (12+).

Полная программа на сайте planetarium22.ru

У строителей еще много работы.В краевом министерстве строительства и ЖКХ обещают, что обновленный музей откроется во втором квартале 2021 года.

Активистки Берёзовки. После ремонта сельский ДК помолодел.
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БАРНАУЛ

29 июня показы короткометражных фильмов 
– участников конкурсной программы пройдут в 
столице края в парке «Барнаульская крепость». 
За лучший фильм зрители смогут  проголосовать 
светом фонарика или телефона. Показ начнется 
в 20 часов.


